

## UN ALCARREÑO OLVIDADO: JUAN PÁEZ DE CASTRO

Si la Historia sirve de espejo donde encontrar las señas de identidad de un pueblo a la vez que de estímulo para proseguir la vida en común, no cabe la menor duda que el desconocimiento de la aquella depara un vacío "vital" de enorme trascendencia cultural.

Tal es lo que pienso que sucede con un personaje singular y excepcional de la noble tierra alcarreña; me refiero a Juan Páez de Castro, nacido a fines del siglo XV en la aldea de Quer, y fallecido en la misma localidad en 1570. Pocos escritores e intelectuales de esta tierra, salvo Juan García Catalina en su "Biblioteca de escritores de la provincia de Guadalajara", se han aproximado a nuestro humanista.

Por razones de índole científica he tenido ocasión de seguir la vida, obra y pensamiento del Doctor Páez y creo poder decir con fundamento de causa que, tras Luis Vives, es el segundo gran humanista español de nuestro siglo XVI (1).

Cursó estudios en Alcalá, Salamanca e Italia, donde asistió como Letrado y asesor a las sesiones del Concilio de Trento. Allí frecuentó bibliotecas y centros culturales que le llevaron a apasionarse por los libros y a formar su gran colección particular, llevada a El Escorial tras su muerte. Dominaba cuatro lenguas (latín, griego, caldeo y hebreo), fue traductor y gozó de la amistad de la nobleza (los Hurtados de Mendoza) así como de los intelectuales de la época (Zurita, A. Agustín, etc.). Su fama llevó a Carlos V a nombrarle Cronista Oficial en 1555 y a colmarle de honores que disfrutó hasta su muerte en 1570.

Su gran obra está aún sin publicar en su conjunto, lo que lleva a ese desconocimiento general a que aludí al principio, incluso entre bastantes tratadistas de este período. Esto me empuja a pedir la edición de lo mejor de sus trabajos, lo cual debiera ser obra de la Diputación o la Junta de Comunidades de Castilla-La Mancha.

De su gran labor intelectual yo resaltaría, además de su epistolario, los códices, apuntamientos y relaciones, en los que se integran sus trabajos. Pero lo más urgente de dar a la luz son sus Memoriales, de breve extensión titulados: "Memorial de las cosas necesarias para escribir la Historia" y el "Memorial sobre la importancia de establecer librerías (bibliotecas) reales en el reino", que sirvió de base para que Felipe II construyese la gran Biblioteca de El Escorial. Asimismo, sería de gran valor la publicación de sus "Interrogatorios para la descripción de los pueblos de la Monarquía", que sirvieron para que Felipe II confeccionara las Relaciones Topográficas. Estas fueron el primer documento estadístico de la sociedad española en la Alta Edad Moderna.

Todo lo aquí expuesto someramente resalta y eleva la figura de Juan Páez de Castro a la categoría de prohombre destacado del humanismo español y de ahí la necesidad de publicar su obra para poder conocerla y amarla mejor.

*Teodoro MARTÍN MARTÍN*

N.R.— Teodoro Martín Martín es Doctor y Catedrático de Historia

---

(1) Puede verse al respecto mi reciente artículo titulado: "Juan Páez de Castro: aproximación a su vida y obra", publicado en el Vol. CCI, núm. 1, Enero-Abril de la Revista "La Ciudad de Dios". El Escorial, 1988.